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光华管理学院会计系李孟哲校友专访 

 

李孟哲，现任中南大学商学院会计与财务系讲师，2023 年 7月博士毕业于北京大学光华

管理学院会计系。本期《走近会计系》，我们有幸邀请到了李孟哲师兄和我们分享作为一名刚

入职高校的青年教师在身份转变过程中的感悟。作为博士生，我们主要在导师的指导下进行科

研探索，科研几乎是我们博士求学阶段最重要的工作。成为高校教师后，虽然科研依旧是重头

戏，但由于身份发生了转变，工作内容相比博士期间有了更多的变化。 
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李师兄首先向我们介绍了他入职中南大学以后科研工作的转变。申请课题是青年学者需要

面对的重要科研任务之一，青年学者需要根据自己的考核要求和研究规划进行国家自科、社科、

教育部等各类科研课题的申请，而青年学者申请课题的研究方向主要依赖于博士期间的科研积

累。李师兄还提到，在中南大学，年轻教师会加入到资深教师的研究团队中，定期参加这些老

师组织的组会，通过和资深老师以及他们硕博生进行交流与合作，更快融入到新的科研环境中。 

教学工作也是青年教师的核心任务，就李师兄而言，根据中南大学的要求，青年教师需要

获得教师资格证才可以上岗为本科生上课，因此李师兄在新入职的这一年主要进行了新进教师

的培训和教师资格证的申请工作。同时，李师兄还提及了他目前参与的其他行政工作，在中南

大学，青年教师一般都会在学院相同专业的本科生班级内担任班主任或班导师的职务，例如李

师兄就担任了中南大学商学院会计 2201 班的班导师，通过参与班会活动，定期和班级同学进

行一对一交流沟通，为同学们的学业困惑和职业规划提供指导和建议。 

李师兄结合自己过去接近一年的工作经历，给我们博士生提供了一些思考和建议。首先，

李师兄强调了独立科研能力的重要性，建议我们要珍惜光华会计系提供的各种宝贵机会，多和

老师同学交流沟通和学习，找到自己的研究兴趣和方向，提高独立探索能力，这将为未来的科

研工作提供重要支撑。其次，李师兄提及了多任务处理能力的培养，我们未来进入高校后会同

时面临多项任务，例如需要在完成教学工作、参与各类培训和活动的同时兼顾自己的科研工作，

这需要我们合理规划时间，因此我们可以在读博期间尝试找到适合自己的任务处理方法。此外，

提高沟通和表达能力对我们也非常重要，进入高校工作之后我们不再是自己埋头在工位或宿舍

中专注于自己的科研工作，需要经常与各类人群打交道，例如学校同事、班级学生和科研合作

者等。在这些交流沟通的过程中如何以合适的方式及时准确的传达好自己想表达的信息，对我

们的沟通表达能力提出了更高的要求。 

由于教学工作对于青年老师的重要性，我们也可以在博士期间尝试关注和培养这方面的能

力，例如更多基于任课老师的视角来思考课程内容。一般而言，博士期间的课程主要以研讨课

为主，但是本科生的课程很大一部分都是由老师来主导讲授，因此对于刚进入高校的青年教师，

如何设计出合适的教学内容和教学方式，让学生能够更好地掌握课程知识都是需要不断思考的。

光华的助教工作其实给我们提供了一个重要的学习机会，我们可以在担任助教的过程中，学习

和思考老师们是如何设计课程内容来提高课堂的生动性。 

作为会计学专业的博士生，李师兄还建议我们加强会计审计及相关专业的最新文献和知识

的储备，多了解会计和审计准则的最新变化，这都可能为我们的未来科研和教学工作提供新的
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视角和启发。最后，李师兄也提到，光华的学习经历是我们很宝贵的财富，系里、学院里、乃

至学校里都有很多优秀的同学，我们要加强彼此之间的联系，多结交朋友，多交流学习，这些

朋友将是我们未来最重要的伙伴。 

 

（撰稿人：肖静萱、张高昂）
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2022 年会计与公司财务全国博士生线上暑期学校圆满举行 

 

 

2023 年会计系师生论文发表信息 

2023 年，会计系师生在学术期刊上共发表论文 29 篇。其中，国际 A 类刊物 3 篇,国际

B 类刊物 10 篇，国内 A 类刊物 2 篇，国内 B 类刊物 3 篇，其他刊物 11 篇。具体统计信息

如下： 

全部作者 成果名称 出版期刊 

国际 A类刊物（3 篇） 

Congcong Li, An-ping Lin, Hai Lu 
The Effect of Social Skills on Analyst 

Performance 

Contemporary Accounting 

Research 

Hai Lu, Jee-Eun Shin, Mingyue 

Zhang 

Financial Reporting and Disclosure Practices in 

China 

Journal of Accounting & 

Economics 

Charles Hsu, Xi Li, Zhiming Ma, 
Gordon M. Phillips 

Does Industry Competition Influence Analyst 
Coverage Decisions and Career Outcomes? 

Journal of Financial and 
Quantitative Analysis 

国际 B 类刊物（10 篇） 

Junhao Liu, Ole-Kristian Hope, 

Danqi Hu 

Earnings Announcements in China: Overnight-

intraday Disparity 
Journal of Corporate Finance 

Yanju Liu, Hai Lu, Kevin Veestra Beauty and Accounting Academic Career 
Journal of Accounting, Auditing 

& Finance 

Ting Luo, Wei Luo, Heng Yue, Lu 

Zhang 

Friends can Help: The Effects of Relationship in 

the Chinese Book-building Process 

Journal of Accounting and 

Public Policy 

学术经纬 
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Hui Chen, Wei Luo, Naomi 

Soderstrom 

Career Concerns, Contract Choice, and 

“Unpaid” Executives 

Journal of Management 

Accounting Research 

Xiaomei Han, Wei Luo, Liansheng 
Wu, Wei Zhou 

Audit Effort and Stock Price Crash Risk 

ABACUS-A Journal of 

Accounting Finance and 
Business Studies 

Hsihui Chang, Erica E. Harris, 

Shushu Jiang, Zhiming Ma 
Are Foreign Donors Good Monitors? European Accounting Review 

Lin Cheng, Rong Li, Zhiming Ma, 

Lufei Ruan 
Skilled Labor and Bank Loan Contracting 

 Journal of Business Finance & 

Accounting 

Xu Wei, Xiao Xiao, Yi Zhou, Yimin 

Zhou 

Spillover Effects between Liquidity Risks 

through Endogenous Debt Maturity 
Journal of Financial Markets 

Ruichang Lu, Weijia He, Xiaojun 

Zhang 

Using Available-for-sale Securities to Smooth 

Earnings: Evidence from China 

ABACUS-A Journal of 

Accounting Finance and 

Business Studies 

Ruichang Lu, Tenghui Wang, 

Xiaojun Zhang 

Short Selling Pressure and Tone Management: 

Evidence from Regulation SHO 

Accounting and Business 

Research 

² 国内 A类刊物（2 篇） 

杨大宇，许晓芳，陆正飞 
金融结构与企业过度投资：基于社会融资结

构的证据 
管理世界 

李博文，陆正飞 
股权激励工具选择的自利性问题——来自 A

股上市公司执行董事获授权益的证据 
经济研究 

国内 B 类刊物（3 篇） 

魏旭，肖潇，周羿，周伊敏 
银行杠杆率监管对企业短债长用的影响：一

个理论分析框架 
金融学季刊 

张越，赵然 
设立中小投资者服务中心有用吗？来自诉讼

溢出效应的实证证据 
会计研究 

张艺民，刘嫣然，吴联生 线上销售与审计调整 审计研究 

² 其他发表（11 篇） 

Yan Yu, Yi-Tsung Lee 

Spillover Effects of Preventive Regulation and 

Corporate R&D Investment Catering: Evidence 

from China 

Emerging Markets Finance and 

Trade 

Yan Yu, Yi-Tsung Lee 
Can Inquiry Letters Make R&D Information 

Pricing More Effective? Evidence from China 

Emerging Markets Finance and 

Trade 

Huili Zhang, Rong Li, Zhengfei Lu 
Transparency and Stock Price Informativeness: 

Evidence from A Natural Experiment in China 
Applied Economics Letters 
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Fei Jiang, Dongmin Kong, Zhengfei 

Lu, Yongqiang Ma, Yang Yi 

Geographic Dispersion and Corporate 

Resilience during the COVID-19 Pandemic 

International Review of 

Financial Analysis 

卢海 
Migration of Global Supply Chains: A Real 

Effect of Mandatory ESG Disclosure 

MIT Asia Conference in 

Accounting 

孟为，姜国华 
汇率政策不确定性与企业信贷融资：基于外

币贷款视角 
世界经济 

李嘉宁，伍利娜，肖帅莹 企业 ESG表现影响关键审计事项披露吗? 审计与经济研究 

马新啸，汤泰劼，仲崇阳 
知识产权司法保护与企业人力资本结构升级

——基于知识产权法院设立的准自然实验 
中南财经政法大学学报 

马新啸，汤泰劼，仲崇阳 融资难与贵的迷宫十字路口:银企联盟的成效 
北京理工大学学报(社会科学

版) 

李嘉宁 

异质性视角下学术背景独立董事对企业绩效

的影响——基于董事会监督和咨询职能的中

介效应 

商业经济研究 

张莉，刘昭聪，程可为，黄伟 
产业用地审批改革与资源配置效率——基于

微观企业土地存量数据的研究 
中国工业经济 

 

 

2023 年会计系 1405 论坛信息发布 

1405 论坛由会计系硕、博生自发组织，旨在讨论最新论文和研究想法，促进同学间学

术交流与合作。2023 年 1405 论坛共举办 12 次，具体情况如下： 

时间 主持人 题目 

2023 年 4 月 14 日 
肖静萱 CEO与第一类代理问题 

刘昭聪 中国的财政体制概况 

2023 年 5 月 12 日 
时昊天 银团贷款中的公司文化 

肖华茵 Network measures 

2023 年 5 月 19 日 
郭雅婷 Issuance pricing in China’s corporate bond market 文献回顾 

蒋朏 内部资本市场文献回顾 

2023 年 5 月 26 日 
吴书月 中美问询函对比 

罗畅拓 ESG投资者相关文献回顾 

2023 年 10 月 13 日 
刘昭聪 环境信息披露 

肖静萱 机器学习、人工智能与会计研究（上） 

2023 年 10 月 20 日 
李博文 Chinese related reasearches in top journals 

胡中慧 发表在 RAS上的中国研究 

2023 年 10 月 27 日 刘祺阳 Causality：Empirical Methods In Accounting Research 
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谭泽龙 ETF文献回顾 

2023 年 11 月 3 日 
郭梓瀚 Social network analysis review 

张高昂 政府数据开放 

2023 年 11 月 10 日 
罗畅拓 工作论文 

肖静萱 机器学习、人工智能与会计研究（下） 

2023 年 11 月 17 日 
张越 MIT 亚洲会计学年会及博士生论坛体验 

刘昭聪 解读政府引导基金 

2023 年 11 月 24 日 
李博文 Institutions and Corporate innovation: A review 

胡中慧 披露凸显相关文献回顾 

2023 年 12 月 1 日 
蒋朏 工作论文 

郭雅婷 工作论文 

 

 

（撰稿人：刘昭聪 刘祺阳 谭泽龙） 

 

2015-2023年会计系研究成果及其特征和趋势分析 

 

在本期栏目中，小编细致梳理了 2015-2023 年间光华会计系教师（学生除外）的学术成果，

主要从研究方法（Method）、研究领域（Area）、研究话题（Topic）、研究背景（Setting）四

个维度，梳理和解析这些学术成果的特征与演变，以飨读者。 

本文的分析样本涵盖了光华会计系教师在国内外期刊发表的共 184 篇学术论文（专著除

外）。 

 

一、研究领域（Area） 

 
上图描述了各主要研究领域的累积发表数量及其变化趋势。会计系教师的研究广泛覆盖了

会计学的多个重要领域。其中，其中，财务会计（Financial）领域的论文数量颇为可观，稳居
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榜首，占据总数的 60%有余，可谓“一枝独秀”。，审计（Audit）领域的论文约占 16%，管理会

计（Managerial）领域论文约占 7%，会计信息系统（AIS）的论文数量较少，其余部分则散见

于其他学科或领域。 

 

 

二、研究话题（Topic） 

 
上图描述了会计系教师的主要研究话题的累积发表数量及其变化趋势。各话题交相辉映，

Auditing 作为会计学领域的主要研究话题之一，拔得头筹，其相关论文数量占论文发表总数的

约 14.13%之多；Corporate Governance 以 13.04%的占比紧随其后，Manager's Financing Decision

亦不甘示弱，以 9.24%的占比夺得第三。除此之外，占比较高的还有会计学领域常青主题

Accounting Information Quality（8.15%），Equity Valuation/ Asset Pricing（7.61%）、Manager's 

Voluntary Disclosure Behavior（5.98%）、Investor’s Behavior（5.43%）等亦占有一席之地，

credit rating agency's behavior（0.54%）、variable creation（1.09%）相关论文数量则较少。 

为使读者朋友们直观把握主要研究话题的演变，本文精选若干关键话题，逐年分析以洞察

其发展趋势。 
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    尽管 Auditing 领域的相关论文发表比例有所波动，但总体趋势大致稳定。 

 

 
    近年来，ESG/CSR 相关话题受到关注。可以看出，自 2018 年起，相关论文显示出上升趋势。

值得一提的是，早在 2015 年（以及更早未被纳入统计的年份），会计系的部分教师就已深耕

环境会计与环境审计等领域，对这些重要议题保持长期的关注。 
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由以上两幅图可以看出，Accounting Information Quality、Corporate Governance 相关文章

的占比在波动中有所下降。 
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Manager's Voluntary Disclosure Behavior 相关论文的占比有上升趋势。 

三、研究方法（Method） 
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上图描述了各研究方法的累积发表数量及其变化趋势。会计系教师在研究方法的选择上百

花齐放、百家争鸣，涵盖了各主要研究方法。使用档案式研究（Archival）方法的文章最多，

占所有文章的 78%，蔚为壮观。但从逐年发表文章的占比来看，档案式研究（Archival）文章

的占比有下降趋势。此外，也不乏使用分析式（Analytical）、实验（Experimental）、调查

（Survey）、案例研究（Case Study）等方法的文章，展现出向多元化发展的趋势。 

 

四、研究背景（Setting） 

小编关注了会计系教师发表的学术成果的研究背景（Setting）（注：此处的研究背景

（Setting）特指该研究对象所在的国家和地区）。其中，研究背景的判断标准为文中所使用的

数据的来源地区。Analytical 文章由于背景和结论适用于多地区，故未归类。 

 

 

 
上图描述了各研究背景（地区）的累积发表数量及其变化趋势。结果显示，在中英文论文
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中，约 80%的文章以中国为研究背景，其余则主以美国为研究背景，也不乏跨国或以欧洲等其

他地区为背景的研究。 

 
如果将研究范围具体到发表在国际期刊的英文论文中，以中国为研究背景的论文仍居第一，

占比为 48.3%，以美国为研究背景的论文占比上升至 41.4%，几乎与基于中国背景的研究平分

秋色。 

 

    以上是本期学术经纬的全部内容，希望能对同学们有所启发。由于研究成果的汇编和分类均

由人工完成，若有疏漏之处，敬请海涵。 

（撰稿人：刘昭聪 刘祺阳 谭泽龙）
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23 级博士生小萌新入学体验大公开 

 

不知不觉中，博一上学期已经结束。这一学期以来，大家的生活体验如何，有什么想分享

的点滴，又对未来有什么思考和规划呢？让我们来揭秘一下吧！ 

Q1： 博一的生活状态是怎样的呐？有何与众不同的体验吗？ 

 

张高昂 

博一上学期总的来说就是忙碌和充实，基本上每天都有很多事情要做，但在文献阅读和讨

论中总能获得一些独特的快乐感。学校和学院有丰富有趣的活动，食堂有天南海北的美食，忙

里偷闲，也和朋友们做了一些以前没有尝试过的事情。和以前最不同的学习体验大概都是身份

和目标的转变带来的，拥有了很多自由，也需要更多主动。另外，小课堂上起来真的很舒服，

可以及时交流，获得反馈。系里的老师们都很随和，只要你问，就一定会有收获。 

 

学生天地 
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刘祺阳 

刚开始真的很难适应博一紧张又充实的课程，几乎没有娱乐时间，本科、硕士的课程难度

完全无法与博士相提并论，一学期下来感叹博士果然真材实料，很难混过去。高微基本一个月

一次期中考，高计从第一节课信心满满，到后面逐渐开始茫然无措，只能又重学数学，天天粘

着同学请教，好在同学们都很厉害，处处是大神。由于系里一届只有我们四个，专业课是真小

班教学，能与老师和同学们进行很充分的讨论，文献的阅读量也很大，课程又较多，每天只能

在课程中间插空看文献。博士的学习不像本硕阶段只是学习书本的知识，需要发挥主观能动性

发现问题、查找文献、研究问题，再也没有了标准答案，博士对我不仅仅是学习和研究，也是

更深入了解世界的旅途。 
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郭梓瀚 

博一上的课程 belike：读文献读文献读文献 preprepre 写高微高计作业。课程压力主要集中

在要读非常多的 paper，时间常常觉得不够用；同时想不出 idea 以及 idea 太烂的压力也指数增

长；幸好在学习的过程中也受到了很多老师们的帮助，认识了很多好朋友，让博一的学习生活

幸福了许多。 
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谭泽龙 

与本科相比，博士生阶段的课程难度出现了显著的提升，高级微观和高级计量都需要花费

一定的时间和精力才能入门，整体来说是忙碌而充实的生活。在来到会计系的第一个学期，明

显感受到自己的主观能动性和自主探究问题的能力变得尤为重要，老师们更多的是起到一个引

领方向的作用，更多的时候需要靠自己野蛮生长。同时也感受到系里的学术资源十分丰富，平

均下来几乎每周都有学术大牛来开各个领域和话题的讲座，非常感谢会计系的老师和同学们提
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供的支持和帮助！ 
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Q2：在美丽的燕园生活了半年多，有什么想要分享的宝藏体验吗？ 

张高昂：学校里有很多可爱小猫，在未名湖边散步可以获得平静。读博是一场探索自我的修行，

一定要学会压力管理，以平常心看待得失，找到一种属于自己的平衡状态。 

 

刘祺阳：学校的学生活动非常丰富，很多小众运动都能在这里找到组织，比如棒垒、橄榄球、

冰球等等，还有很多我不知道的有趣社团。我就加入了学院的棒垒队，以前都是在动漫中看棒

球，现在能自己挥棒打球真的很帅（虽然还很菜需要多多练习），而且交到了很多朋友。我们

队在新生杯中时隔 8年再度捧杯夺冠，为勤奋训练的大家而骄傲！ 

 

郭梓瀚：本吃货经过了一学期的适应，已经不觉得食堂的菜咸了，并且十分推荐家三的肠粉，

家二的炒鸡蛋，农园的芝士红薯以及便宜到令我震惊的麻辣烫，燕南的鸡腿和金钱蛋饭。平时

闲着没事可以去朗润园那块散步，感觉那里比未名湖还好看！ 

 

谭泽龙：在燕园最爱的日常活动是到校园的各个角落拍照！北大校园内像公园一样漂亮，走到

哪都有新惊喜，随处一站就是宝藏机位，拿起相机乱按快门也能出大片！ 

 

Q3：大家对未来都有什么规划呢？ 

张高昂：希望可以多读文献，多与人交流，尽可能多的参与实践，增强对社会的理解，未来找

到理想的工作。探索世界，享受生活！ 

 

刘祺阳：希望能够做出自己真正满意的 paper！ 

 

郭梓瀚：健康生活，开心吃饭，认真读 paper，努力想 idea！ 

 

谭泽龙：希望未来一切顺利！继续多读 paper，多想 idea，多写 proposal，多多产出 paper，多

多 publication，祝自己读博期间收获满满！ 

 

（撰稿人：张高昂 刘祺阳 郭梓瀚 谭泽龙） 

 

  



学生天地 

21 

 

22 级博士资格考试经验分享 

“莺初解语，最是一年春好处。微雨如酥，草色遥看近却无。”在这大地回春、万物复苏之

时，会计系的同学们也顺利完成了博士生资格考试，即将在学术道路上继续前行。本期小编有

幸采访到了参加博资考的三位 22 级同学，让我们一起去听一听 Ta 们新鲜热乎的博资考经验和

二年级学术体验吧。 

 

胡中慧 

一、博资考经验分享 

（一）备考时间安排及复习重点 

今年是 3 月 1 日进行博资考笔试，我是在寒假中开始准备的，在那段时间里，我把这几门

专业课上读过的论文粗略重读了一遍。比较有效的复习开始于 2月 18日寒假返校之后，我们同

级的三个同学组建了一个博资考复习小组，每人分配几篇论文进行精读，然后把这篇文章的研

究设计、变量衡量等可能会考到的重点内容讲给另外两个同学，这极大地提升了我们的复习效
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率。在高计复习方面，把笔记理解透彻，再把之前的作业题做熟练就可以，复习压力比较小。 

（二）博资考面试准备 

我根据自己的研究经历，完善了自己的学术简历，并回读了自己过去写的所有论文，针对

选题来源、内生性问题等可能被提问的点进行了准备。面试问题主要围绕我们提交的材料，老

师们也都非常友善，因此在面试过程中真诚的回答老师们的问题就好！ 

二、二年级的学术体验与心得体会 

相比第一年，博士第二年的课程量显著减少，我也借助学年论文的写作，开始独立思考研

究话题。在这个过程中遇到了一些困难，好在有老师和同学耐心地帮我分析问题、提出解决问

题的建议，这一过程使我受益匪浅！新的学期，希望我能尽快找到可以聚焦且有意义的研究方

向，做出有趣且有价值的研究！ 

 

肖静萱 

一、博资考经验分享 

（一）备考时间安排 

今年的博资考是 3 月 1 日进行笔试，面试是在一周后。我是寒假返校后开始复习的，基本

预留了两周时间。总体复习下来觉得时间有些紧张，再提前一些进行复习可能会更好。复习主



学生天地 

23 

 

要针对博资考的六门课程，大约一门课 1-2天的时间。 

（二）复习重点 

可以在备考前和学长学姐们沟通交流一下经验，然后有针对性地进行复习。会计研究方法

部分的内容从我们这一年开始加入了与理论相关的考察，复习时可以回顾一下以往的课件和博

弈论的部分思想，财务会计部分可能会考察论文细节，其他科目的考察也是与平时的积累和课

堂内容相关。今年我们博资考的三位同学一起开展了“复习研讨班”，把重点的论文拿出来一起

讨论复习，在交流中碰撞出新的火花，也进一步加深了对经典文献的理解。准备面试时，我主

要是回顾了自己以往的工作论文、个人经历，并思考了未来的研究方向。 

（三）备考心得 

博资考非常注重平时的积累，在日常的生活中就要着意关注 Top 期刊的论文和时事热点新

闻，比如监管变化、重大事件等，对社会实际发生的事情要有所思考，探寻其中的研究机会。

其次，博资考笔试是一个很好的契机，让我能够把一年级读过的经典文献理论进行回顾总结，

温故而知新，巩固基础知识。最后，博资考面试更是一次非常难得且宝贵的、能够和多位老师

共同交流探讨的机会，也让我明确了进一步改进的方向。 

二、二年级的学术体验和心得体会 

一年级时主要在打牢基础，学习高微高计博弈论和会计学研究相关课程，一周内往往是前

三天上课学习、汇报讨论文献，后四天读文献并准备要汇报的论文。二年级后必修课基本结束，

有了更多自由支配的时间和选择权，可以听其他自己感兴趣的课程，也有更多的时间关心自己

感兴趣领域的研究，把精力放在寻找选题和开展研究上。博资考后，又是一段新的旅程，对自

己的期许是深入一个领域阅读学习，结合实情、勤于思考，踏踏实实做好研究！ 
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刘昭聪 

一、博资考经验分享  

（一）备考时间安排及复习重点 

我大约用了 20 天左右复习博资考。我将较多的时间分配给了财务会计，这门课中涉及到

的都是很经典的论文，每篇文章都设计精妙，需要仔细地阅读并投入一定时间理解，论文中需

要记忆的细节也不少。其他课程的准备则以核心思想的掌握为主，不必对论文中的所有细节都

深究，我个人在复习时侧重于思考不同文章之间的联系，结合上课时做的笔记复习效果更佳。 

（二）博资考面试准备 
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面试的复习相比于笔试要轻松许多，主要在于梳理过去自己一年多的研究进展和拟定未来

的研究计划。我在此过程中也意识到了自己的一些问题，比如个别工作论文拖延时间过长、研

究方向还不够明确等等。 

（三）备考心得 

总的来说，博资考的复习过程是梳理过去、展望未来的契机。在翻看论文的时候，我常想

起博一课堂上老师的谆谆教导和同学们的热烈讨论，竟有时空错乱之感，恍惚之中好像又回到

了前年的秋天。可当我试图抓住记忆的碎片、提取关键的知识点，却发现它已经被吹散在二月

春风中，只有那段美好而充实的时光，会成为我们永久珍藏的回忆，如河底的金子般在记忆的

长河中熠熠生辉。 

二、二年级的学术体验和心得体会 

进入第二年之后，我拥有了更多的自由时间，终于可以开始之前一直感兴趣但未曾着手的

研究。在时间安排上，我继续按照培养方案认真上课，同时稳步推进科研工作。我珍视能够追

求高质量研究的时光，也珍惜与朋友们共度的时光，享受学习生活的每一天。 

 

（撰稿人：肖静萱 胡中慧 刘昭聪） 
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会计专业技能培养及职业发展答疑 

本期本科生专栏，我们收集了大一大二同学们对会计专业技能培养/学习生活/职业发展等

方面有代表性的 5 个问题，并请已经在会计专业有所深耕的学长学姐们进行解答。希望能对大

家未来的专业学习和职业发展有所帮助~ 

 

1. 【专业技能】听说会计有 CPA、ACCA 等证书，是否建议会计专业的学生报名参加？考

到证书后对以后求职帮助大吗？（特别是希望在四大会计事务所工作的本科生） 

L 学姐：CPA 对于找偏体制内、会计师事务所、实体企业财务岗位等相关的工作有较大的

帮助，但是考取 CPA 难度较大，耗费的时间、精力较多，同学们可以根据自身会计知识的扎实

程度、职业发展规划以及时间安排选择是否参加 CPA等相关考试。 

 

2. 【专业技能】会计行业对计算机能力要求高吗？会计是否是一个易被 AI取代的行业？ 

L学姐：一般来讲，会计行业对计算机能力要求不算高，掌握 Office办公软件、热门数据

库的使用即可。 

会计不是一个容易被 AI 取代的行业，尤其是分析决策、内部控制、税务筹划等，由于情

况复杂多变，需要会计相关人才的专业背景和实战经验。相反，AI可以帮助从事会计相关工作

的人员减轻工作量，替代人类完成一些枯燥、繁琐的重复性基础工作。 

 

 

本科生专栏 
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3. 【职业发展】请问学长学姐认为，相对于金融专业，会计专业求职的核心竞争力有哪

些？ 

Y 学姐：其实光华的本科教育我认为是通识性比较强的，一些基本的金融知识和会计知识

大家有需要有所了解和掌握。如果谈及在金融市场求职时会计专业核心优势的话，我认为更多

的是一种看待问题的视角。以私募股权投资举例，会计专业的同学一般都是比较审慎的（谨慎

性原则），那么对于公司业务潜在风险的识别你可能会更敏锐，对于公司的财务报表和财务指

标会更加的关注，对于财务信息的理解会更深刻，这些能够帮助你更好地去判断公司业务做到

了什么样的程度，财务状况是什么样的，投资是否能创造价值，有什么样潜在的风险存在。当

然，一些会计专业的技能，如财务信息分析、估值建模等能提高你案头工作的效率，这些同样

也能成为求职的优势。 

扎实的会计知识、较强的财务分析能力、对财务数据的敏锐度等等。 

 

4. 【职业发展】在光华本科会计专业学习完毕后，是否需要继续进修研究生？应该如何

衡量本科就业和继续深造之间的利弊呢？ 

W 学姐：就北大光华的 title 而言，本科就业是可以实现的，查询数据可知我们院系向来

有 30%左右的本科就业率。这一选择与深造相比，优势在于：一方面，券商尤其是其投行业务

部门偏好年轻劳动力；另一方面，读研的时间可以用于增加工作经验，就投行、互联网、咨询

等行业而言，在两年后与硕士毕业的应届生薪水差异不大。 

但是这一选择也有相应风险：首先，如今经济形势欠佳，大部分市场机构都在缩招、裁员

或者延迟入职，hc减少，本科学历的竞争难度增大；其次，泛体制机构，如银行、国企乃至考

公，其实对研究生学历一般有较硬性的规定，如果在市场机构的求职碰壁，本科学历很难转向

泛体制方向求职，选择面收窄；最后，研究生期间有更多的实习时间，可以用来丰富简历，从

而获得更高门槛的工作机会。 

总结来说，如果明确意向市场化机构，且有较高概率能够获得 offer，或者获得了难得的

机会，本科就业是完全可以的；反之，如果想要更稳妥的前景、更广阔的选择面，需要增强自

身竞争力的，那么更推荐读研。 

 

Y 学姐：个人认为是否需要修读研究生这件事情就像阅读，一千个读者眼中有一千个哈姆

雷特。研究生分学硕和专硕，专硕的意义在于学习相关的知识与技能、为未来就业做准备；而

学硕的意义在于从会计知识的专业视角去探索理解这个世界，为未来做学术深造做准备。如果

你就业的意愿非常强烈，在本科期间已经储备了充足的知识和技能，清楚地知道自己的未来职

业发展方向，经历了多段实习并且能成功拿到心仪的 offer 的话，我认为本科就业是很好的选
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择，毕竟专硕的意义也还是为了就业做准备。如果你已经准备好了，那么放手去做就好。 

 

L学姐：需结合个人情况来看。 

本科就业的好处在于，能更早地接触社会，积累工作经验；劣势在于找工作时，与研究生

竞争起来可能不占优势，有些工作的招聘明确要求研究生及以上的学历。读研的好处在于，既

可以选择留在会计专业继续深造，巩固深化知识基础，也可以多元化探索，转到金融、管理等

泛商科专业，打造自己的复合背景，在找工作时有一定优势。但是，读研有一定风险，例如，

因大环境变化而导致读研后就业市场变差，工作机会可能变少，找工作压力变大。 

 

5. 【职业发展】对于会计专业的学生，请问实习推荐找哪些企业，才能既能提升专业技

能又增加自己的履历？  

L 学姐：可以多元化探索，发现自己与工作的适配度。不仅能找会计相关的实习，如四大、

实体企业财务审计岗位等，也可以找金融方向的实习，如券商、投行、PEVC、咨询、互联网等。

只要认真对待每一份实习，深入了解工作内容，就能学到相应的知识、增加自己的履历。 

 

（撰稿人：张晓宇 李璇 王涵 李业璠） 

 

 

会计专业求职分享 

会计专业的同学们的求职路经都有哪些？会计专业选择这一方向具体有哪些优/劣势呢？

对应方向的求职需要做哪些准备？本期本科生专栏，我们邀请到三位不同职业发展方向的学长

学姐进行求职分享，希望能对大家未来的职业发展有所帮助！ 

1. 企业财经 

【为什么选择该求职方向】 

企业财务方向整体不是很卷，薪资工时比和一级市场其他方向比其实也有优势，尤其是在

券商降薪的大背景下。其次就是在企业财务工作整体生活会规律很多，可以养成不熬夜和吃早

餐的习惯（和习惯熬夜加班的公司不一样哈哈哈）。 

【会计专业选择该方向的优/劣势】 

会计系是最适合求职企业财务的专业了，没有之一！唯一需要注意的是光华主要以国际会

计准则体系教学，最好匹配中国会计准则进行学习、比对。 

【该方向求职需要做的准备有哪些】 

可能比较相关的就是企业或金融机构财务部的实习，但这块感觉不会特别看重，其他金融

机构实习也是有帮助的。课程学习上，同学们要注意知识体系和中国会计准则体系的接轨。技
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能证书上也并没有特别的要求，大部分企业财务对 CPA 的要求也没有会计师事务所那么高。 

2. 战略咨询 

【为什么选择该求职方向】 

首先是咨询能够为我提供一个广泛的视野。因为咨询可以快速接触到不同行业，从消费到

制造业再到很多有趣的行业，并且常常需要咨询顾问快速的进行了解和学习，给出自己的

insights，我认为这对于职场新人的快速成长是很有帮助的。 

其次是“价值感”的获得。在体验不同领域的实习的过程中，我常常迷失在个体价值的寻

找中，感觉似乎很多工作除了能给个人赚取一些较高的薪资外，我并未体会到工作本身在创造

的价值。但是战略咨询常常站在一个总体、前瞻性的视角去帮助企业进行战略设计、未来布局，

这个过程中能够和许多优秀的企业高层进行沟通，并且为实体企业的发展创造价值。 

最后就是综合能力的培养，无论是快速学习、多任务协作还是商务沟通表达能力，在战略

咨询的工作都能很好的锻炼到。 

【会计专业选择该方向的优/劣势】 

关于优势，我认为最直观的是读懂报表、快速洞察企业财务状况的能力。一个项目前期很

多基础性的分析工作需要顾问进行财务状况的洞察和建议，在这个时候，会计专业的优势就能

很好的发挥出来。 

劣势方面，我认为主要是视角的不同。会计学习使用的是“自下而上”的视角，我们从每

一笔借贷出发编制完成整份报表，再结合业务进行分析和建议；而战略咨询是典型的“自上而

下”视角，根据顶层诉求层层设计方案目标，最后细化到具体的部门、每天的工作方案。因此，

在该方向求职需要注重这种视角的转换。 

【该方向求职需要做的准备有哪些】 

首先是提升自己的硬实力，即做 case 的能力。可以通过阅读 casebook、和同伴不断 mock

的方式逐渐提升，毕竟头部咨询公司的面试中，做 case 都是极重要的一项考核！ 

其次是软实力的培养，比如英语口语水平、沟通表达能力、个人亲和感和专业度的塑造等

等。这些都不是一蹴而就的事情，需要在日常中有意识地进行练习和积累，fake it till you 

make it！ 

3. 一级买 PE/CVC 

【会计专业选择该方向的优/劣势】 

会计优势：一级市场更多的和公司打交道，一级买致力于与公司一起成长，培育监督公司

创造价值，财务背景的同学可以充分发挥财会优势，解读财务数据背后的公司信息。 

会计劣势：相比于对于行业了解更深的理工科同学，在理解高科技行业技术迭代和未来发

展趋势上不敏感。 
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【该方向求职需要做的准备有哪些】 

课程上推荐姜国华老师的财务报表分析，锻炼一下自己的估值建模能力。 

实习上，PE一般有研究能力要求，建议同学们先提高自己的行业分析能力，有一定成果后

再找 PE实习可能会更加容易！ 

（撰稿人：杨凯丞 李业璠 张晓宇） 
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23 级 CC&Aud 的新年展望 

在“龙行龘龘，前程朤朤”的祝福声中，我们携手跨过了又一个农历新年。新学期，新气

象，让我们来听听 23级 MPAcc和 Maud的同学们对新的一年的展望吧~  

Q1：回顾上学期在燕园的课堂学习和让日常生活，有什么特别的感想？ 

田璇 

回顾在北大的这半年：过程中因为兼顾学业与实习而觉得日子无比漫长，但结束后却感觉

时光匆匆逝去但并没有成长很多。赶路的时候只看见了目的地，但是过程中的经验教训却没有

及时地记录下来，哪怕有时间复盘也难免有遗漏，但与目的相比，过程好像更为重要，因此希

望自己能早日改正。 

 

 

MPAcc+MAud 专栏 
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林湘瑶 

在上学期的学习和生活中，我有许多特别的感想。首先，我收获了许多新知识，课堂上的

学习让我对会计专业有了更深入的理解。我还结交了许多新朋友，他们来自不同的背景和专业，

通过彼此之间的交流和合作，我扩宽了自己的视野。此外，我参加了许多有趣的活动，比如去

徒步挑战自己、在国庆当天去天安门看升旗、和同学们一起参加新年晚会等。这些活动让我更

好地融入校园生活，拥有丰富多彩的研究生生活，也让我感受到了燕园校区的独特魅力。 

 

赵伟君 

回眸燕园上学期的时光，课堂之上，我沉浸在知识的海洋中，每一堂课都如清泉滋润心田，

让我对学术有了更深的理解与向往。课堂之外，我徜徉于古朴典雅的校园，感受着历史的厚重

和文化的瑰丽，与同窗共绘青春画卷。无论何时，这些时光都将被珍藏。 
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陈义卓 

感触比较多的是课程设置方面，上学期的课程内容十分充实而且挑战性很大，特别是高级

财务会计、投资学以及计量等课程。除了系统性的知识框架以外，这些课程都强调了与实务结

合的重要性。这些课程不仅加深了我对会计金融理论的理解，也提高了我解决实际问题的能

力。除此之外，光华 CDC与北大各类社团举行的丰富多彩的活动也让我在无论是求职上还是兴

趣爱好上都收获颇丰。 

 

黄奕淳 

进入燕园以后，从开始的不熟悉到慢慢适应，对这里的感情变得越来越深刻。在课堂中，

从老师清晰和结合实际的讲解中能收获到很多以前没学到过的知识，对于自己的专业学习有了

更多启发，对于未来的发展方向有了更多指导。此外，也在这里认识了一群很好的朋友，让生

活充满了幸福感和满足感，让研究生这段时光变得很美好。 
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Q2：新的一年，有哪些想要实现的目标？为此你准备做哪些准备呢？ 

田璇：新的一年要实现的目标，宏观一点说，我希望我能学习更多的技能和知识，可以更加勇

敢地面对未知、面对自己，也能更加欣赏自己、挖掘自己的长处；具体一点说，希望我在喜欢

的方向找到适合自己的工作。为了实现这样的目标，我会更加勤勉地学习专业知识，利用好身

边的学习资源，不虚度时光；也会劳逸结合，常审视、常总结，不内耗少比较，更积极更轻盈。 

林湘瑶：新的一年，我有几个想要实现的目标。首先，我希望能参加更多的徒步活动，通过户

外运动来保持身体健康，同时也能欣赏大自然的美景。为此，我计划增加锻炼的时间，提高体

能水平，并了解更多徒步路线和安全知识。其次，我想学会一种新的游泳姿势，这样我在游泳

时候的体验会更有趣味性。此外，我也计划去一些以前没去过的地方旅游，结交新的朋友，体

验不同的文化和风土人情。最后，我希望能够顺利达到自己心中理想的职业岗位。为此，我将

努力学习专业知识，提升自己的能力，并积极参与实习和社会实践，为将来的职业生涯做好准

备。 

赵伟君：新年伊始，我希望在学业上，能够攀登知识的高峰，拓宽视野，深化理解专业知识；

在生活上，能够以更加乐观的心态去看待事物，消灭烦恼，适当放松休息。为此，我将制定详

尽的学习计划，稳扎稳打，持之以恒地钻研，并积极参与各类活动，锤炼自我；也将注重培养

自己的品德修养，以谦虚、勤奋、自律的态度面对每一天，为未来的道路奠定坚实的基础。 

陈义卓：第一个目标是身体健康上的。近期明显感觉到自己身体素质的下降，计划不要浪费自

己的健身卡，规划一个比较合理的健身计划，重返一下健身房开始复健。第二个目标是工作上
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的，作为班长和权益部的成员，新的一年要更好的为同学们服务，为组织服务，积极参加各项

工作。最后的目标是希望能读十本书，有用的没用的都行。 

黄奕淳：新的一年，希望自己能找到学习、工作与生活的平衡点，能始终保持渴望去吸取新知

识，保持动力去培养新技能，保持热爱去发现新美好，能够在理论和实践的结合中找到适合自

己发展的方向并且坚定追求。在燕园度过一学期后，我对于专业各方面都有了更深刻的理解，

从老师的讲解中对于未来的方向有了初步的认知，也在努力去多和同学以及学长学姐交流，使

自己更多成长起来。 

Q3：请送上你对其他同学们的美好祝福吧！ 

田璇：身边的每位同学，都有自己的闪光点，也有自己的禀赋，希望大家对自己充满信心，也

希望大家继续保持优秀，祝愿大家都能如愿以偿。 

林湘瑶：祝福同学们每天开心快乐，在校园里收获美好的友情，学习到有用的知识，度过有意

义的研究生生涯。愿大家都可以实现自己的目标，追逐梦想，不断成长和进步！ 

赵伟君：在这新的一年里，我衷心祝愿我的同学们学业有成，前程似锦。愿你们在燕园的每一

个角落都能留下深刻的足迹，共同书写属于我们的辉煌篇章。愿我们携手共进，相互扶持，共

同追求更高的目标，创造更加美好的未来！ 

陈义卓：祝各位同学有觉睡，有事干，有人爱，有班上。最重要的还是身体健康，精神愉悦！ 

黄奕淳：希望所有在燕园的同学和朋友都能找到自己热爱的事情，过出自己想要的生活，坚持

自己梦想的方向，无悔无憾！ 

 

（撰稿人：钱婧涵、田璇、林湘瑶、赵伟君、陈义卓、黄奕淳） 
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MPAcc&Maud 内部交流会大揭秘 

2024年 3月 30日，MPAcc&Maud22、23 级内部交流会在光华 1号楼举办。23级全体同学和

22级部分同学开展了一场同门间别开生面的交流会，在学习、生活和求职就业等各个方面分享

了各自的心路历程。 活动同时邀请到会计系主任麻志明老师、本科研究生项目张俭老师参加，

交流会由 22级戴源同学主持。 

 

麻志明老师首先对 22、23 级同学能够在繁忙的学习和实习中抽出时间参加集体交流活动

表达了肯定，同时鼓励学长学妹与学弟学妹之间建立紧密交流，希望 22 级的同学将学习生活

和实习中的宝藏经验多分享给 23 级的学弟学妹，期待具有相同求职目标的同学们增加信息互

通，对当下的市场保持理性预期，提前为正式工作做好充分准备。 
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到场的 22 级同学依次进行自我介绍，并向学弟学妹们分享了过往实习经历、求职心路历

程和最终去向。学长学姐们纷纷指出，目前就业环境竞争激烈，高学历的竞争者并不稀缺，

大家首先要合理调整求职过程中的长期心态，不断调整工作预期。同时也鼓励学弟学妹们

对自身专业能力建立信心，在求职过程中发挥会计审计硕士的差异化优势，打造核心竞争

力。最后，学长学姐们对学弟学妹们送上了未来求职的祝愿，也期待和对学弟学妹们多多

交流。 

  

接下来，活动进入自由交流环节。22 级同学们徐徐展开了对过去的实习历程的复盘，

详细解析了实习机会的把握、面试的具体技巧以及心态管理，同时指出了在投递和面试过

程中踩到的坑让学弟学妹们避免重蹈覆辙。自由交流让 23 级同学们了解到目前最新的就业

市场情况，收获匪浅。活动之余，交流会还提供了丰富的茶歇给老师和同学们享用，整场

活动在轻松愉悦的氛围里结束，23 级和 22 级的同学们进一步加深了同门友谊，23 级同学

们进一步明确了求职与实习方向。 

  

 

（撰稿人：钱婧涵） 

 

 


